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Lugar: Sala de juntas de Rectoría, UV-Zoom  Hora de inicio: 12:30 h  Hora de término: 14:14 h 

  

 

Orden del día 

 

1. Bienvenida 

 

2. Verificación de quórum y aprobación de la agenda de trabajo 
Dra. Elena Rustrián Portilla 

 

3. Revisión de los acuerdos de la reunión anterior 
Dra. Laura Odila Bello Benavides 
 

4. Fortalecimiento institucional para la consecución de las metas de sustentabilidad del 
Programa de Trabajo 2021-2025 
Dra. Laura Odila Bello Benavides 

 

5. Avances y perspectivas de colaboración entre dependencias responsables y participantes de 
las metas de sustentabilidad del Programa de Trabajo 2021-2025 
Dra. Laura Odila Bello Benavides 

 

6. Presentación de los proyectos 
Dra. Laura Odila Bello Benavides 

 
7. Toma de acuerdos sobre las estrategias y acciones futuras 

 

8. Lectura y aprobación de minuta de acuerdos 
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Participantes 

− Dra. Laura Odila Bello Benavides, Secretario Ejecutivo 

− Dra. Elena Rustrián Portilla, Vocal 

− Dra. Jaqueline del Carmen Jongitud Zamora, Vocal 

− Mtra. Lizbeth Margarita Viveros Cancino, Vocal 

− Mtro. Rafael Cano Domínguez, Vocal de Coatzacoalcos-Minatitlán 

− Dr. Francisco Nieves Garnica, Vocal de Orizaba-Córdoba 

− Dra. Nadia Angélica Cruz Vázquez, Vocal de Poza Rica-Tuxpan, virtual 

− Dra.  Alicia Elena Urbina González, Vocal de Veracruz 

− Dra. María Teresa Leal Ascencio, Vocal de Xalapa 

− Mtra. Sandra Luz Mesa Ortiz, Vocal 

− Dra. Ana Cecilia Travieso Bello, Vocal experta 

− Dra. Rosaura Citlalli López Binnqüist, Vocal experta 

− Dra. Ibiza Martínez Serrano, Vocal experta 

− Diego Gómez Rojas, Vocal alumno de Coatzacoalcos-Minatitlán 

− Edgar Nau Ramírez Hernández, Vocal alumno de Orizaba-Córdoba 

− Nadia Monserrat Barrera de Luna, Vocal alumna de Poza Rica-Tuxpan, virtual 

− Jesús Alexis Won Peña, Vocal alumno de Veracruz, virtual 

− Pamela Helué Morales Sandoval, Vocal alumna de Xalapa 
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Acuerdos 

Una vez verificado el quórum legal necesario, se aprobó por unanimidad el orden del día y se 

procedió a abordar cada uno de los puntos propuestos, a partir de los cuales se acordó lo 

siguiente:  

  

Acuerdos Responsables 

   

1. Se trabajará con la Unidad de Organización y Métodos para 

formalizar la estructura de la Coordinación Universitaria para la 

Sustentabilidad conforme a la normativa institucional. 

CoSustenta 

2. Se solicitará a la DGTI un estudio técnico sobre la factibilidad y 

requisitos para la adquisición o renta de un servidor que cumpla con 

los requisitos de los proyectos de la Coordinación Universitaria para 

la Sustentabilidad y a su vez con los lineamientos institucionales de 

imagen y seguridad de la información. 

CoSustenta, SDI, 

DGTI 

3. Se adoptará una estrategia de metas en distintos plazos y de 

diversificación de las alianzas estratégicas para un mayor impacto de 

los distintos proyectos planteados. 

CoSustenta 

4. La Coordinación Universitaria para la Sustentabilidad enviará a los 

integrantes del Consejo la presentación utilizada y los documentos 

extensos de los proyectos presentados para su revisión, 

retroalimentación e identificación de colaboraciones. 

CoSustenta 

5. Con suficiente anticipación a cada sesión del Consejo Consultivo se 

realizará la convocatoria y se enviará la información en extenso de lo 

presentado para su consulta por parte de los integrantes. 

CoSustenta 

6. Se presentará la propuesta de señalética institucional de 

sustentabilidad para la retroalimentación por parte de los integrantes. 

Ésta deberá contener elementos de lenguaje inclusivo. 

CoSustenta 

7. La siguiente sesión ordinaria del Consejo Consultivo ocurrirá en 

septiembre de 2022, en la cual se revisará el avance del cumplimiento 

de los acuerdos anteriores. 

- 

 

Se aprueban los acuerdos anteriores por unanimidad. 
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Comentarios o menciones relevantes 

Sobre el fortalecimiento institucional para la consecución de las metas de 

sustentabilidad: 

− La Dra. Jongitud Zamora comenta en la Unidad de Organización y Métodos, adscrita a 

Secretaría de Desarrollo Institucional, se encarga de verificar que la estructura de las 

entidades académicas y dependencias cumple con las normas de organización. En este 

sentido, la propuesta de organización interna de la CoSustenta se entiende como 

funcional, pero requiere formalizarse en términos normativos. Esto es porque, cuando hay 

auditorías, se hacen observaciones las diferencias entre la estructura funcional y la 

estructura normada. Sugiere acercamiento con la Unidad de Organización y Métodos para 

formalizar la estructura. 

− La Dra. Bello Benavides comenta que el administrador de la coordinación ya está en 

contacto con la Unidad de Organización y Métodos para solventar esta situación. 

Sobre el Observatorio Veracruzano para la Sustentabilidad: 

− La Dra. Jongitud Zamora propone que se requiere trabajar con la Dirección General de 

Tecnologías de la Información para identificar las necesidades técnicas sobre las que 

pueda proveer apoyo técnico. 

− La Dra. Bello Benavides explica que la solicitud de contratación de servidor obedece a 

que se requieren especificaciones técnicas particulares para albergar distintos proyectos 

planteados en colaboración con otras instituciones de educación superior, sin que ello 

menoscabe el cumplimiento de los lineamientos institucionales de imagen y seguridad de 

la información. 

− La Mtra. Viveros Cancino aclara que habría que realizar la validación técnica y financiera 

para concretar la compra en función de la programación presupuestal. 

Sobre las propuestas de proyectos: 

− La Dra. Travieso Bello señala que la mayoría de las propuestas tienen un horizonte para 
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2022, por lo que considera que es un tanto ambicioso y sugiere replantear las metas para 

varios años, partiendo de proyectos piloto. También pregunta si se están considerando las 

vocaciones regionales. Tampoco ve mucha claridad en cuanto al presupuesto requerido 

para la operación de los proyectos presentados, pues reconoce que es poco el disponible 

para la CoSustenta. Asimismo, sugiere diversificar las alianzas estratégicas más allá de la 

visualizada con la UNAM. Finalmente, comenta que, si las acciones no están 

reglamentadas, será difícil implementar muchas de las propuestas planteadas. 

− La Dra. Bello Benavides, al respecto, explica que cada proyecto cuenta con una ficha con 

etapas de desarrollo en distintos plazos, así como distintas opciones de alianzas 

estratégicas, pero a la vez los plazos presentados obedecen a las metas planteadas en el 

Programa de Trabajo 2021-2025. Comenta que la UNAM es una alianza estratégica, junto 

con un par más de instituciones de educación superior, pues hay coincidencia en las 

políticas institucionales para integrar la sustentabilidad en las funciones sustantivas. 

Sobre la gestión de residuos: 

− La Dra. Leal Ascencio comenta que cada municipio o estado tiene su propia 

reglamentación en materia ambiental. 

− La Dra. Rustrián Portilla propone que habrá que trabajar en una estrategia acorde a las 

características de la universidad y de cada región, con base en la experiencia acumulada. 

− La Dra. Martínez Serrano comparte la experiencia de años en su facultad y otras 

facultades e indica que, aunque la separación de los residuos sea obligatoria, no 

necesariamente funcionan estos sistemas; hay que tomar en cuenta el día a día de las 

facultades, quién se hace cargo de recoger los residuos y recordar que la sustentabilidad 

en la universidad la hace la comunidad en su totalidad. Recomienda generar una 

comunidad comprometida que participe en las distintas estrategias. 

− La Dra. Rustrián Portilla enfatiza que el fin último y los esfuerzos deben estar dirigidos a 

la disminución de los residuos desde las fuentes de generación, más que solamente la 

separación de éstos una vez ya generados. 
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− La Dra. Martínez Serrano recuerda que el año pasado se trabajó en una propuesta de 

reducción de papel e insumos tecnológicos para la publicación de los trabajos 

recepcionales para reducir la generación de residuos, la cual tendría que retomarse. 

− La Dra. Bello Benavides comenta que se puede hacer una campaña institucional de cero 

unicel y plásticos de un solo uso, tal como ocurrió exitosamente la de universidad libre de 

humo de tabaco. 

− Con respecto a la publicación de trabajos recepcionales, la Dra. Leal Ascencio comenta 

que, después del regreso a actividades presenciales, se ha tenido un retroceso en la 

reducción de mucha documentación impresa, por lo que pide apoyo a la Secretaría 

Académica para impulsar la publicación digital de trabajos recepcionales sin la mediación 

de papel y CD. 

− En respuesta, la Dra. Rustrián Portilla explica que hay costumbres muy arraigadas, pero 

comenta que es uno de los asuntos que están previstos en las academias en los próximos 

meses. 

− La Dra. Cruz Vázquez añade que en su dirección de facultad hay mucha documentación 

antigua, y hace referencia a que hizo la consulta en la Oficina de la Abogada General y le 

informaron que se están preparando lineamientos para la destrucción de la misma, a lo 

que solicita sean tan amables de hacérselos llegar cuando estén disponibles. La Dra. Bello 

Benavides toma nota de la solicitud.  

− La Dra. Travieso Bello recuerda que también hay mucho residuo generado derivado de las 

contrataciones de personal académico y recuerda que en años anteriores se ha estado 

trabajando en una propuesta para la digitalización de los exámenes de oposición. 

− El Dr. Nieves Garnica comparte que, a pesar de que durante confinamiento por pandemia 

se utilizaron mecanismos de firma electrónica o digital, al regreso a actividades 

presenciales se ha solicitado la firma autógrafa en documentos que ya se había 

solventado. Menciona el caso del Sistema de Administración Tributaria como un ejemplo 

de que debe haber la posibilidad de transitar hacia firma electrónica en mucha 
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documentación universitaria. 

− Con respecto a las firmas autógrafas, la Mtra. Viveros Cancino aclara que aún no se tiene 

la firma electrónica, pero se está trabajando para que en un futuro se pueda implementar 

en distintos procesos en los que actualmente hay limitaciones para transitar hacia 

opciones más sustentables. 

− La Dra. Fontecilla Carbonell comparte, desde la perspectiva de coordinadora para la 

gestión de la sustentabilidad en entidad académica, su experiencia en un proceso de 

separación de residuos en su instituto, en el que se presentaron dificultades para 

involucrar a la comunidad universitaria más allá de que toda la responsabilidad de la 

gestión de la sustentabilidad recaiga únicamente en dichos coordinadores de entidades 

académicas y dependencias. Considera que, para poder involucrar a otros integrantes de la 

comunidad, se requiere un impulso desde un nivel de decisión mayor. 

− El estudiante Diego Gómez comenta que resulta provechoso generar relaciones con 

organizaciones locales que se encarguen de dicho manejo de manera adecuada. 

− Al respecto, la Dra. Fontecilla Carbonell comenta que también se está haciendo un mapeo 

de actores locales con los que la universidad pueda hacer sinergias. 

− La Mtra. Viveros Cancino coincide en que las alianzas con otras organizaciones es clave, 

y considera que la Coordinación Universitaria para la Sustentabilidad puede proveer la 

información a la comunidad universitaria sobre esos actores clave, desde un análisis 

regional, con los que se puede vincular para, por ejemplo, hacer una gestión adecuada de 

los residuos sólidos. 

− La Mtra. Mesa Ortiz considera que muchos de los procesos de sustentabilidad requieren 

una acción coordinada entre varias instancias de la sustentabilidad. Recuerda que el 

objetivo principal de la estrategia de gestión de los residuos debe ser la reducción de su 

generación, tomando en consideración las diferencias entre cada espacio y región 

universitaria, así como a partir de una estrategia con fases. Lo mismo aplica para otros 

procesos como la gestión del agua y la energía. 
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Sobre la propuesta de oferta educativa: 

− La Dra. Martínez Serrano pregunta si los cursos AFEL son creación propia de la 

CoSustenta o hay una intención de reunir los varios cursos ya existentes en la universidad 

dedicados a la sustentabilidad. También pregunta si el servidor estará en la CoSustenta o 

en un espacio de la DGTI, para considerar las necesidades de seguridad de la información 

ante variaciones de voltaje.  

− La Dra. Rustrián Portilla comenta que se está trabajando con la DGDAIE en una revisión 

de los casi 400 cursos de AFEL y de qué manera abonan a las metas institucionales. 

También se está trabajando en un esquema amplio de formación docente de 

sustentabilidad, derechos humanos y cambio climático. 

− La Dra. López Binnqüist enfatiza la importancia de también considerar cursos para 

personal administrativo. También recomienda que, como metodología alterna a la 

encuesta de representaciones sociales del alumnado, puede ser de utilidad la creación de 

grupos focales. En cuanto a las áreas verdes, sugiere trabajar las propuestas tomando en 

consideración el contexto de cada región. Finalmente, recuerda que en reuniones 

anteriores se han hecho propuestas y avances para el cambio de los productos de limpieza 

utilizados por unos menos contaminantes y que generen menos afectaciones a la salud. 

− La Dra. Travieso Bello sugiere que todos los cursos ProFA tengan un producto derivado 

que abone a los procesos de sustentabilidad. 

− El Mtro. Cano Domínguez externa su preocupación respecto a la dificultad de tener un 

impacto amplio sobre toda la comunidad universitaria con la estrategia formativa actual, 

pues, aunque son muchos los cursos ofrecidos, la carga de actividades impide la 

participación de muchos integrantes de la comunidad para tomarlos. Considera que se 

requiere en diseñar una estrategia integral para armonizar todas las actividades para un 

mayor impacto permanente en la cultura de la comunidad universitaria. También sugiere 

que no se ha preguntado a los estudiantes qué tanto de las actividades educativas ha 

quedado en su formación para la vida.  

−  La Dra. Bello Benavides coincide en que un curso no garantiza un cambio de actitud, por 
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lo que se está reconceptualizando la oferta de experiencias educativas de sustentabilidad 

para fortalecer los objetivos de aprendizaje que incidan sobre cambios culturales, con base 

en una fundamentación teórica sólida. 

− La Dra. Travieso Bello comenta que el premio a la investigación interdisciplinaria podría 

enfocarse en una siguiente edición a que equipos trabajen en fortalecer la integración de la 

sustentabilidad en las funciones de la universidad. También considera importante que en 

los trabajos de las academias se vayan integrando la sustentabilidad, cambio climático y 

otros asuntos prioritarios. 

Sobre los indicadores de sustentabilidad: 

− La Dra. López Binnqüist considera que se podrían crear equipos de investigación para dar 

un seguimiento a la alimentación de los indicadores propuestos por la Coordinación 

Universitaria para la Sustentabilidad. 

− La Dra. Travieso Bello propone que en el observatorio también se consideren indicadores 

de impacto de las acciones.  

− La Dra. Fontecilla Carbonell ve que el sistema de indicadores está muy maduro en cuanto 

al desempeño ambiental del campus y para la integración en funciones sustantivas, pero 

está trabajando en una propuesta para que también hay indicadores sobre el ámbito de 

incidencia geográfica del quehacer universitario en materia de sustentabilidad. 

− El Mtro. Cano Domínguez, en cuanto a la implementación de proyectos, identifica un 

cuello de botella en los tomadores de decisiones de medio nivel, tales como los directores 

de facultad, quienes tienen otras prioridades relacionadas con las funciones de cada 

entidad académica. Coincide en que es necesario contar con indicadores para medir el 

impacto de las acciones. 

Sobre el aprovechamiento de materiales: 

− El Dr. Nieves Garnica comparte una situación de aprovechamiento no óptimo de 

materiales durante una remodelación de la Facultad de Arquitectura de Córdoba y sugiere 

que se requiere revisar los procedimientos de remodelación de la infraestructura física 
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para evitar el desperdicio de materiales que pueden ser aprovechados en el mismo proceso 

o en otros procesos. 

− La Dra. Jongitud Zamora toma nota al respecto y comenta que mucho del material se 

reserva para su reutilización. 

− La Dra. Bello Benavides expone el caso de reutilización de material de barandales para su 

transformación a biciestacionamientos como una buena práctica de economía circular. 

 

 

Acrónimos 

AFEL: Área de Formación de Elección Libre 

CoSustenta: Coordinación Universitaria para la Sustentabilidad  

DGDAIE: Dirección General de Desarrollo Académico e Innovación Educativa 

DGTI: Dirección General de Tecnología de la Información 

ProFA: Programa de Formación de Académicos 

SDI: Secretaría de Desarrollo Institucional 

UNAM: Universidad Nacional Autónoma de México 
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Anexo: Presentación 
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